

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA



PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.  
Fuera: un trimestre, 3'50  
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

**MARIANO CASTANERA**

*Redaccion y Administracion*  
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS

Diez céntimos peseta linea  
Formas especiales, anun-  
cios de temporada y comu-  
nicados, precios convencio-  
nales.

## Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Marcos evg., pat. de Villafeliche, San Aniano, San Esteban, ob. y San Hermógenes.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

## Diversiones públicas.

CAFÉ DE VEGA-ARMIJO.—Concierto para hoy 24 de Abril.

- 1.º Preludio de la Traviata.—Verdi.
- 2.º Fantasía de la Sonámbula.—Leybach.
- 3.º El silencio Walses.—Coronas Eusebio.
- 4.º Cavatina de Gioletta é Romeo.—Bellini.
- 5.º Polka.—N.

A las ocho y media.



## Denticina infalible

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja doce reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo. Madrid, Sacramento, 2. botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.—En Zaragoza, Rios hermanos, Coso 33, y demás boticas y droguerías.—En Huesca, Rayón. Camo, etcétera.

**CARBON** cribado á 5 reales los 12 kilos.  
Se vende en la carbonería de la cuesta de Lastanosa.

## LA EMIGRACIÓN DE LOS CAMPOS

La vida de la labranza brota de la integridad de la familia y del mutuo apoyo entre sus miembros, y su pujanza es proporcional al número de inteligencias y de brazos á ella consagrados. Al amanecer el padre reparte el trabajo entre sus hijos, y los esfuerzos se enlazan y protegen, buscando en la mutua ayuda y en el consejo recíproco el talismán de su eficacia.

El labrador inglés no trabaja solo. El hijo, si no es de señalada disposición para las ciencias especulativas, viaja, se educa, observa y aquílata más tarde su saber en la realidad de la explotación agrícola.

Hijos de grandes labradores oyen las explicaciones y siguen las prácticas y experimentos en las escuelas rurales del país. De este modo se combate la emigración de los campos, cáncer que aniquiló á Irlanda y empobrece á España; así se consolida el dominio rural, y así las costumbres conspiran al progreso de la agricultura, enlazándose también con el influjo de la ley, que ordena en Inglaterra que al propietario que muere abintestato lo herede el hijo mayor en toda la parte inmueble.

Y al lado de este ejemplo, que tanto mata el fraccionamiento y la división del dominio, puede citarse el de Sajonia, único país cuya agricultura rivaliza con la del Reino Unido. Allí, y á pesar de la ley, la costumbre conserva reunidos en el hijo menor los bienes patrimoniales, como si el sentido público, viendo en la división la muerte del cultivo, quisiera á toda costa dejar á salvo el secreto de la prosperidad agrícola.

La fatal manía de abandonar sin legítima causa la profesión de los padres, priva á nuestros campos de gente capaz de realizar útiles mejoras, y aniquila y destruye empresas rurales de importancia; y este mal, como todos, no viene solo, pues privado el pequeño labrador de la sombra y generoso amparo de las grandes casas de labranza, queda solo y débil al rudo embate de contratiempos y calamidades sin número, para las cuales busca engañoso reparo en la ambición insaciable de usureros sin conciencia.

Los intereses crecidos del capital tomado á préstamo y las pequeñas utilidades del cultivo concluyen por dejar en manos del especulador las tierras, y la labor en pequeño, creadora de tantas maravillas y primores atenta al menor contratiempo de las plantas, celosa por guiarlas y por protegerlas como á niño tierno contra los bruscos cambios de temperatura, desaparece y se extingue también, provocando la emigración más desastrosa; la emigración de las gentes sin pan y sin hogar que buscan en tierra extraña trabajo y abrigo, expulsadas de sus tierras por ese afán insaciable de oro que lleva á desgraciados seres hasta la ceguedad de explotar la miseria, las privaciones y los dolores de sus semejantes.

No hemos de negar que el apartamiento de los campos tiene hondas raíces en la historia de nuestro país y en el carácter nacional; pero no hemos de ocultar tampoco que es posible el modificar en mucho nuestras costumbres con los esfuerzos bien dirigidos del poder público.

Hay un excesivo número de centros universitarios, y faltan escuelas de artes y de oficios. Aquellos establecimientos llevan á la juventud á los Parlamentos, á las Audiencias, al periodismo y á la cátedra; pero éstos

otros, más modestos, la adiestran en la práctica de las artes y la arrastran al campo, al pie de los primeros materiales de las industrias.

Una centralización exagerada contribuye también á operar el vacío en nuestros campos, llevando á reducidos centros la vida y la actividad y apartando toda enseñanza y todo buen ejemplo del corazón de los pueblos rurales, que con razón dijo D. Fermín Caballero que era la centralización uno de los mayores enemigos de la labranza.

Existe una aglomeración perjudicial, que concurre á encerrar en reducidísimas superficies un número crecido de individuos. Recórranse las grandes poblaciones y se verán miles de familias sin espacio, sin luz, sin aire. No hay organismo capaz de resistir tanta privación y tan poderosas fuerzas de desgaste.

La miseria es más terrible y desconsoladora en las grandes ciudades.

Hay más caridad en los campos, más amor y más desprendimiento.

Concluída la comida de los gañanes, comen también los pobres: que siempre hay para ellos mendrugos en el arca de la cocina y patatas y berzas y caldo, y siempre el labrador bondadoso tiene la tolerancia de dejarlos ampararse contra las escarchas y hielos del invierno en los pajares, cobertizos y cuadras, aun á trueque de castigar á los perros, eternos ladradores de la gente sucia, desgarrada y menesterosa.

Es preciso, decía Napoleón III, hacer que vuelvan á los campos los que sobran en las ciudades, para que recobren allí su energía física y moral. Y si esto no es posible de realizar con la celeridad del deseo, favorézcase, sin embargo, el movimiento en lo posible.

Los niños expósitos y pobres que recoge el Estado aprenden oficios que los retienen en la ciudad; ¿por qué no formarlos labradores, sacándolos al campo y haciendo que interroguen á la tierra, que dócil y abundosa responde siempre á la inteligencia y al esfuerzo constante?

A esos desdichados seres, dedicándolos á oficios de que hay plétora, no se les libra, las más de las veces, de la estrechez y de la miseria. Cultivadores inteligentes escasean, y ciertamente que los que existen adquieren en las casas de labranzas cargos bien retribuídos y ventajosos.

El aprendizaje de las faenas agrícolas favorece además el desarrollo físico, mucho más que esa vida sedentaria de las casas de beneficencia, solo interrumpida por ratos cortos de desahogos en corrales ó patios, siempre estrechos. ¿Quién no ha contemplado con cierto dolor esos paseos reglamentarios de los hospicianos, guardando orden geométrico, como los soldados, y quién no juzga que tal distracción es un verdadero sufrimiento, pues encadena en un rígido formalismo el carácter bullicioso é inquieto de jóvenes de pocos años?

Y ya que hablo de las expansiones propias de la corta edad, he de indicar que las modernas costumbres presumen, con grave error, de haber resuelto con la gimnasia la cuestión del recreo provechoso. No; la gimnasia, muy conveniente, es un ejercicio más que un juego. Nada hay que pueda sustituir á esa comunicación estrecha entre los niños, á esa bulliciosa alegría, á esa expansión franca y sincera á que se entregan cuando juegan. ¡Jugar! Digo con Mr. Legouvé, es una palabra que debería estar escrita con letras de oro en el decálogo de la infancia, porque es sinónima de alegría, de salud y hasta de inocencia y de bondad.

El niño debe divertirse y recrearse en ese concurso alegre de los de-

más. Sus distracciones deben ser en colectividad, en grupo; y á este propósito recuerdo haber leído, no sé dónde, que Crates, al ver un niño que estaba paseando solo, le preguntó qué hacía.

—Me divierto—respondió—conmigo mismo.

—Cuidado, hijo mío—le dijo el filósofo,—no sea que estés hablando con un mal hombre

Pero volvamos al principal objeto de este artículo, para darle conclusión y remate.

La empleomanía es otra de las causas que conspiran al abandono de los campos, abriendo á ciertas clases un porvenir incierto y lleno de amarguras. Esta llaga social, señalada por todos los partidos en la oposición, jamás ha sido cauterizada desde las alturas del poder, adonde el vértigo parece que disipa y barre de la mente de los estadistas las ideas más generosas y fecundas.

La emigración sintetiza todo el malestar y todas las desgracias del cultivo y de la vida rural; por eso ese triste fenómeno ha sido acompañado siempre por dolorosas resonancias en el corazón de los poetas. La emigración gallega ha motivado los más elocuentes y sentidos cantos, en cuyas estrofas parecen brillar con los resplandores de la inspiración las lágrimas de los infortunados seres que buscan en lejanas tierras el necesario sustento, y el gran poeta alemán Filigrath acompañaba con notas conmovedoras y sentidas en 1832 á las doncellas de la Selva Negra, que van desde sus valles cubiertos de pámpanos á las lejanas y silenciosas riberas del Missouri.

Sin atajar la emigración de los campos es inútil pensar en el progreso rural. Sin gente inteligente vano será organizar la propiedad, difundir la instrucción ni crear el crédito.

Lo que permanece en nuestros lugares, por regla general, es lo más refractario á la enseñanza, á la observación y al adelanto, y con malos materiales imposible es el construir nada sólido y estable.

Sin brazos, sin capitales y sin inteligencia, vano es soñar días mejores para la primera de las industrias.

*(Liga de Contribuyentes, de Salamanca.)*

## Sección de Noticias.

Como anunciamos, anteayer salió para la Corte, el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, á quien deseamos feliz estancia en Madrid y una vuelta sin contratiempos.

El pueblo de Tierz, celebró ayer en la ermita de las vírgenes de Salas y de la Huerta, su romería anual.

Del sermón estuvo encargado D. Luis Fernández, que dejó con su castiza oratoria ámpliamente satisfechos á los romeros de Tierz y á los muchos oscenses que concurrieron á la fiesta.

Como era de suponer y estaba previsto, ayer después de las tormentas, no había nacido que pudiera pasar por las cercanías del albellón de la calle de Berenguer, por el insoportable asqueroso hedor que despedía.

Antes que con otro aguacero se dé el caso de ver saltar por la vía pública el agua corrompida de la cloaca, es conveniente que el Sr. Alcalde ordene la revisión del citado albellón para buscar el modo de corregir esos miasmas perjudiciales en alto grado á la salud.

Lo tormentoso del tiempo, impidió ayer el lucimiento y concurrencia de otros años de la romería de San Jorge.

Sin embargo de este contratiempo y á pesar de la lluvia, en la fiesta al Santo, celebrada por la mañana, á la cual asistió el Cabildo Catedral y el Ayuntamiento, hubo bastante concurrencia entre la que se veían muchas personalidades distinguidas de la buena sociedad oscense.

La lluvia dispersó después la concurrencia, pero á la tarde, gentes menos temerosas á los elementos, fueron al cerro en gran número.

La fiesta del día concluyó sin incidentes desagradables.

Sobre las dos de la tarde de ayer pasó sobre nosotros una furiosa tormenta, de mal aspecto, que comenzó descargando fuerte granizada, que por suerte ahogó pronto un deshecho aguacero.

La tormenta pasó sin consecuencias fatales para los campos.

De poco tiempo acá, el partido tradicionalista está sufriendo rudos golpes de la parca.

A los hombres notables del partido fallecidos hasta aquí, hay que agregar la muerte, acaecida anteayer, del marqués de Valdespida, hombre que había sido una gran figura en el ejército carlista y todo un caballero.

Había tomado parte en la guerra llamada de los siete años, donde fué herido muy grave, y asistió al convenio de Vergara. En la última guerra civil figuró de modo notable en el campo de D. Carlos.

Ha muerto en su palacio de Orbe en Ermua (Vizcaya) á los 75 años de edad.

Los Sres, D. Vicente Ventura, D. José Lasierra y D. Vicente Susín, han sido nombrados el primero administrador numerario y los segundos administradores supernumerarios, de la sucursal del Banco de España en esta capital.

D. Gregorio Valencia, general gobernador militar que fué de esta provincia hasta ha poco, ha sido nombrado comandante general de los Somatenes de Cataluña.

Flammarión, á quien tiene muy preocupado el frío de este invierno, escribe en la *Contemporary Review* un artículo, sobre el fin de este mundo.

Camilo Flammarión, calcula que este suceso tendrá lugar el año 2.200.000 de la Era cristiana.

Lo cual es calcular bastante.

---

D. José Lafuerza, ha sido nombrado alcalde de la ciudad de Fraga.

---

No han dejado de sorprender las noticias publicadas acerca de la salud del rey D. Francisco que nos comunicó el telégrafo y la *Gaceta* explica así:

«Con algún trastorno en la suya (en la salud) llegó ayer á Paris S. M. el rey D. Francisco que por accidente casual acaecido allí la víspera de su salida para España, sufre de quemaduras en el brazo y antebrazo derecho. Reconocido hoy el augusto enfermo, hemos podido observar algunas de segundo y tercer grado en la región indicada, y de no pequeña extensión, que ofrecen ya los fenómenos de reacción, tanto local como generales, por cuyos motivos ha tenido S. M. que guardar cama.»

¿Cómo se ha producido esas quemaduras el rey-consorte?

Pues ahora verán ustedes:

D. Francisco se lava de piés á cabeza todos los días.

Para esta plausible é higiénica operación caliente agua. Cogió la *bouillière*, donde la caliente, y para echarla en el agua fría, se le vertió en el brazo derecho, que tenía desnudo; y como estaba hirviendo, se produjo las quemaduras de que habla al parte de la *Gaceta*.

---

Según parece, no será difícil que sea rebajado el precio de franqueo de las cartas en el interior de la Península.

---

La *Correspondencia de España* dice, que el penal de San José de Zaragoza, será trasladado á otro punto, en cuanto se pueda disponer de los medios necesarios al efecto.

---

Ha fallecido en el asilo de las Hermanitas de los pobres de Tortosa, el teniente coronel carlista D. Ignacio Polo, que después de haber perdido su patrimonio en aras de su causa, tuvo que acogerse al amparo de la Religión y de la caridad en dicho cristiano asilo.

---

Parece ser que en Bejar se han presentado con gran intensidad casos

---

de la enfermedad contagiosa llamada sarna, habiéndose adoptado por las autoridades locales las medidas conducentes para evitar la propagación del mal.

El último número del *Boletín de Sanidad* trae una relación del movimiento demográfico de las principales ciudades de España durante el año de 1890.

Aunque parezca imposible, hay poblaciones con mayor mortalidad que Madrid, pero no es en Europa. Es preciso ir á Africa para encontrar ese fenómeno.

Por-Said tuvo el 54'6 por 1,000; Suez é Ismalia, el 47'6; El Cairo, 46'8 y Alejandria, 46'6.

Verdad es que los nacimientos superan también con mucho á las defunciones pues la proporción por 1,000 habitantes fué respectivamente de 100. 0'73, 0'56'8 y 54'4, cifras á que no llega población alguna del viejo continente.

La mortalidad en las poblaciones más importantes de Europa fué la siguiente: Madrid, 44'8 —Moscou, 40'3.—Bucarest, 29'3.—San Petersburgo, 27'5.—Viena, 25'0.—París, 24'09.—Roma, 23'5 —Amsterdam, 23'0.—Berlín, 22'6.—Copenhague, 21'9.—Bruselas, 21'5.—Londres, 20'4.—Basilea, 17'2.

La población de menor mortalidad fué Zurich, que solo tuvo 16'1.

En los Estados-Unidos de América, la de la mayor fué Nueva-York 38'5 y la de la menor Oskland 13,3. Esta última fué también la de menos nacimientos de América y Europa, pues solo llegó á 12'2.

La Revista de Cámara de comercio en Londres publica un artículo llamado la atención acerca del consumo excesivo de cerveza que se hace en Filipinas, por no haber allí vinos claretes como bebida ligera. Se constituye actualmente en Manila una fábrica de cerveza, y es lamentable que, habiendo en España tantos y tan buenos vinos claretes, no se conozcan en aquel Archipiélago, que tan consumidor podía ser.

Los aranceles que en aquellas Islas comienzan hoy á regir tienen por objeto favorecer al comercio con la Península, y es de esperar que los comerciantes hagan de nuestros puertos los depósitos europeos de abacá, azúcar y demás productos que hoy rinden grandes utilidades á los de Hamburgo, Londres y Nueva York.

En el cementerio de un pueblecillo cercano á San Cugat del Vallés, fué hallado un copioso panal de miel que unas abejas formaron dentro de un ataúd. Parece que el autor del hallazgo no ha tenido el menor escrúpulo en vender la miel en las poblaciones vecinas.

*El Liberal* ha publicado un artículo sobre el problema social, escrito por D. Gaspar Nuñez de Arce.

Este cree que es difícil conciliar las aspiraciones del proletariado (muchas de las cuales son mas nacidas del sentimiento de la razón, como engendradas por el dolor) con las legítimas conquistas que han alcanzado las libertades, y que son necesarias para el desarrollo de la vida.

Aconseja el Sr. Nuñez de Arce á los obreros que funden sociedades cooperativas, Cajas de Ahorro, de resistencia, Monte-píos, instituciones de crédito y todo cuanto sea preciso para su defensa.

Termina diciendo:

«Las armas del derecho moderno os han concedido tratar con los patronos como ciudadanos libres, no como una legión anónima é irresponsable.»

---

## Sección de Primera Enseñanza.

---

La Junta de Instrucción pública de la provincia de Zaragoza ha hecho al Rectorado las siguientes propuestas para Jueces de los tribunales de oposiciones á escuelas vacantes en este distrito universitario:

Para el de escuelas de niños, D. Rogerio Rivas; D. Mariano Ballesteros, primer suplente y D. José Desentre, segundo suplente.

Para el de niñas, D.<sup>a</sup> María Díaz; D.<sup>a</sup> Eugenia Azcoaga, primera suplente y D.<sup>a</sup> Eulogia Lafuente, segunda suplente.

Para el de párvulos, D. Juan Valls; D. Eufanio Azcona, primer suplente y D.<sup>a</sup> Estefanía Castaños, segunda suplente.

---

D.<sup>a</sup> Petra Tobeñas y D. José Lasierra, han tomado posesión de la escuela de Piracés la primera, y de la de Viacamp el segundo.

---

En Estopiñán y Acín se ha desarrollado de tal modo el sarampión, que ha habido necesidad de proceder á la clausura de las escuelas mientras dure la epidemia.

---

Se ha dispuesto, en conformidad con el informe del Consejo de Instrucción pública, que los cajeros de primera enseñanza tengan de derechos el uno por ciento por el cobro de intereses de láminas destinadas al pago de Maestros.

---

Han fallecido D.<sup>a</sup> Teodora Gracia, maestra de Ponzano, y D. Angel Culebras, de la de Castarlenas.

Descansen en paz.

---

El Rectorado, de mejor forma y más sujeta...  
 Se admiten toda clase de prendas y artículos a cuarenta de géneros dirigidos a SAVADO.



# Correspondencia.

Madrid 23 de Abril del 1891.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

El día de hoy ha comenzado con grandes acontecimientos en lo criminal y en lo político.

Acerca de lo primero hay que registrar un crimen horrible. Un dependiente de la casa de antigüedades de esta Corte, calle de Valverde, disparó esta mañana á las cinco un tiro de revolver sobre su esposa hiéndola gravemente en la cabeza. El parricida creyéndola muerta se disparó un tiro que le causó la muerte casi instantánea. El motivo ha sido el hallarse en descubierto por 5.000 pesetas con su dueño y por los cargos que acerca de su vida le hacía su esposa. Esta se halla en cinta de siete meses, es hermosísima y cuenta 19 años de edad y es natural de Granada.

El marido que se llama Antonio de la Rosa, tenía 27 años de edad y era de buena figura y notable aspecto. El juego era el vicio que le dominaba. El juzgado de guardia y demás autoridades han comenzado la instrucción de diligencias. Concepción Moreno, que así se llama la esposa, se confía en salvarla á pesar de la extremada gravedad de su herida. Los dueños del establecimiento llegaron esta mañana, procedentes de Alhaurin el Grande (Málaga).

En el orden político hemos tenido Consejo de ministros presidido por S. M. la Reina Regente. El Sr. Cánovas en su discurso de política exterior, se fijó en la gravedad que revisten los sucesos del río Punqui entre portugueses é ingleses, que ha motivado la explicación que el Gobierno británico ha pedido al lusitano y explicó las desagradables consecuencias que podía traer estos acontecimientos si Portugal se niega á dar esas explicaciones. Abandonando este punto dió cuenta á la Reina del aspecto que presenta la cuestión social en Europa y de las medidas adoptadas por los Gobiernos.

Acerca de política interior el presidente del Consejo habló de la actitud de los socialistas en los principales centros industriales, fabriles y mineros, contraria á la huelga.

También puso de manifiesto el haberse constituido el Congreso, como la comisión de Mensaje de la misma Cámara, asegurando que su discusión comenzará el próximo lunes y refirió el acuerdo adoptado por las diversas minorías relativo á no asistir á la reunión de secciones.

Terminado el Consejo con la Reina, los ministros se reunieron en Consejo en la secretaría de Estado.

Se dió lectura á los presupuestos y de diez decretos suplementarios de Hacienda, acordando se lea todo en la sesión de mañana del Congreso.

Nuevamente los ministros volvieron á tratar de la cuestión de las huelgas. Parece que en definitiva se han acordado las instrucciones que han de remitirse á los gobernadores con objeto de reprimir cualquier

Francisco Sábado, Oso bajo 23, HUESCA.

Los corsés más elegantes y más baratos. SÁBADO.  
El calzado, de mejor forma y más surtido. SÁBADO.  
Se admiten toda clase de prendas y artículos á cuantado género dirigirse á SÁBADO.

desmán en el acto. Acerca de la amnistía también hablaron acordando reformar algunos puntos del proyecto y especialmente en lo relativo á los retiros de los militares.—M.

## B O L E T I N

Paris, 23 4 por 100 exterior español, 75'67.

Madrid 23 5'45 tarde.—Bolsín últimos cambios, Madrid.—Contado, 76'40.—Fin de mes, 76'37.—Fin del próximo, 76'57.—Exterior, 77'15.—Amortizable, 88'85 —Cubas, 102'80.—Banco de España, 418 00.—Tabacos 00'00.—Barcelona: Interior, 76'30.—Exterior, 77'45.

### ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

Mes de Abril

Día 23

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA la sombra.		DIRECCIÓN DEL viento		ESTADO DE LA atmósfera		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana	Tarde	Má- xima.	Mí- nima	Ma- ñana.	Tarde	Ma- ñana	Tarde	
715,6	713,6	14,5	4,0	E.S.E	N.N.O	8 10 N	Cubt.º	»

## Telegramas.

### EXTRANJERO

Paris 22.—Telegrafian de San Petersburgo que es completamente inexacto que el príncipe Luis Napoleón vaya á contraer matrimonio con la hija del gran duque Nicolás.

Londres 22.—Aun no ha podido confirmarse le noticia que publicó ayer «The Times,» referente á que el acorazado chileno «Blanco Encalada, fué echado á pique por un torpedero.

Lisboa 22.—Son ciertas las noticias recibidas de Guinea relativas al desastre que han sufrido las tropas portuguesas. Las fuerzas de Portugal ascendían á 450 hombres y las de los indígenas insurrectos á unos 5.000. Las pérdidas portuguesas son siete oficiales muertos 21 soldados heridos y unos 90 extraviados. En poder del enemigo quedaron algunos cañones y bastantes municiones.

El gobierno se ha reunido en Consejo acordando enviar refuerzos considerables para reducir á la sumisión á los rebeldes.

La opinión pública, está muy excitada por esta derrota.

Oporto 22 — Las detenciones verificadas ayer en estas han motivado una manifestación imponente en favor de los sublevados de Enero último. La guardia municipal ha sido objeto de ruidosas silbas y además han recibido muchos individuos varias pedradas resultando heridos.

## INTERIOR

Madrid 22.—En el Congreso se han reunido esta tarde las minorías republicanas y fusionista acordando no asistir á las secciones y rechazar la primera los puestos que se les designasen. También en el Senado se han reunido los liberales acordando, conferenciar con el Sr. Sagasta para que se haya de intervenir en la discusión de la amnistía.

Madrid 22.—El Sr. Martos ha aplazado nuevamente su viaje. Todas las minorías se han abstenido de asistir á las secciones.

Una comisión de republicanos ha visitado al Sr. Pidal para manifestarles que iban á hacer pública protexta en el parlamento de la forma como se hizo ayer el sorteo de secciones. Los presupuestos se leerán el viernes. En el Senado componen la comisión de amnistía los Sres. Azcárraga, Hoyos, Manresa, Botella, Goyeneche y Chacón, este es presidente. Se ha firmado el nombramiento de mariscal de Campo á favor de D. Manuel Delgado.

Madrid 22.—Los Sres. Lopez Dominguez y Romero Robledo han conferenciado extensamente acerca del sorteo de secciones.

A última hora se han acordado presentar una proposición incidental, protextando de la manera como se hizo el sorteo de secciones. Dicha proposición la firman los Sres. Villanueva Fernández, Latorre y otros fusionistas y republicanos. El Sr. Vincenti ha presentado una proposición de ley prohibiendo en Galicia la pesca por el sistema del Tribuleto. A última hora hay en el Congreso extraordinaria animación.

## EXTRANJERO

París 25.—Se han recibido varios despachos de Londres, diciendo que el lenguaje de la prensa en general, es de vivo odio y recriminación para Portugal en virtud de los últimos hechos verificados por los portugueses en Africa. El «Times» dice que es necesario hacerle comprender que es un átomo insignificante para luchar contra Inglaterra en ninguna vía ni por la diplomacia ni por la guerra y que es necesario demostrárselo á todo trance. «The Daily News», y otros periódicos se espresan en igual sentido. Estas noticias causarán pésimo efecto en Portugal.

Londres 25. — No se han vuelto á recibir nuevas noticias de Simla, por cuyo motivo se creé que todo está ya tranquilo y que la calma ha vuelto á reuacer en aquella región.

Bruselas 25 — Más de 13.000 obreros de Lieja se declararon ayer en huelga, lo cual ha preocupado grandemente no solo al gobierno sino, á los demás obreros que eran refractarios á la huelga. Se creé que todos los demás imitarán la conducta de los obreros de Lieja; en este caso el número de huelguistas en Bélgica sería considerable y el acto tendría mucha importancia y resonancia en Europa.

## INTERIOR

Madrid 25. — Esta mañana se ha cometido un crimen. Un marido después de atentar contra la vida de su esposa, disparándola, un tiro se ha suicidado. Ella se halla en grave estado, cuenta 19 años de edad es bellísima y se halla en cinta de seis meses. Él quedó muerto en el acto y tenía 27 años de edad. La causa de todo ha sido el juego.

Madrid 25. — La sesión del Congreso ha quedado reducida á una interpelación ó desarrollo de la proposición incidental que ayer anunciamos, acerca de la manera como se hacen las elecciones. El señor Fernández Latorre que ha sido el encargado de mantener el debate lo ha hecho analizando los procedimientos electorales del gobierno.

Madrid 25. — La comisión de presupuestos de la isla de Cuba se ha constituido designando para presidente al Sr. Rodriguez San Pedro y secretario al Sr. Diaz Carabate. El señor marqués de Cerralbo ha suspendido su viaje á Hermna. Irá á Vizcaya cuando se celebren en Gueroica los funerales del marqués de Valdespina. En honor de este celebrarán funerales y velada el círculo tradicionalista de Madrid. El secretario del Congreso Sr. Alonso Martínez, ha manifestado al Sr. Sagasta que en virtud de los ataques que ayer le prodigaron sus amigos, estaba decidido á abandonar la secretaría de la mesa del Congreso. El Sr. Sagasta, pudo hacerle desistir de sus propósitos. Los carlistas presentarán una enmienda al mensaje de la Corona. El Sr. Barrio y Mier, se ha encargado de su redacción.

Madrid 25. — Un telegrama de Nueva York dice que en breve saldrán de Washington las últimas bases para celebrar el tratado con España.

M.

# AL BRASIL

Pasajes completamente gratis incluso la alimentación para la República de los Estados Unidos del Brasil.

## GUÍA DEL EMIGRANTE

Pedid esta guía á las agencias que ya conocéis en esta provincia, únicas autorizadas por el representante general de la Compañía de los vapores «La Trasatlántica», D. Teodoro Ducay, y os enteraréis de los más interesantes artículos de la Ley, con lo que el gobierno brasileño ampara y protege á los emigrantes y que demuestran el interés especialísimo de este gobierno para poner su agricultura sobre la de todas las demarcaciones del mundo, y es tal el interés con que á esto se atiende que por decreto de 14 de Octubre de 1890 se establecieron **Premios al trabajo** para fomentar el desarrollo de la agricultura y ganadería, es decir, que el agricultor laborioso que en beneficio propio se esmere en la cría de ganado, aves, etc. y nuevos cultivos agrícolas, recibirá los que el Decreto establece, lo cual contrasta con los tributos que le agobian en España.

La gran ventaja pues, para familias labradoras, es sin duda, la de poder hacerse propietarios en pocos años con una parte muy insignificante de los productos que obtenga en su finca, pero como todos los emigrantes, á pesar de ir enteramente gratis, son dueños absolutos de escoger, no solo el punto de residencia en el país que más les acomode, si es que también la clase de ocupaciones que prefieran, pondremos á continuación un término medio de los jornales establecidos en el Brasil, advirtiendo que casi pueden considerarse que son en oro y con alimentación.

	Pesetas mensuales.		Pesetas mensuales.
Amas de leche de. . . . .	125 á 200	Guarnicioneros de. . . . .	250 á 300
Armeros de. . . . .	300 á 400	Herreros de. . . . .	300 á 400
Albañiles de. . . . .	300 á 350	Hojalateros de. . . . .	250 á 300
Agricultores de. . . . .	150 á 200	Maquinistas de. . . . .	200 á 400
Cocineros de. . . . .	190 á 200	Marmolistas de. . . . .	200 á 300
Cocineras de. . . . .	90 á 150	Molineros de. . . . .	150 á 250
Carpinteros de. . . . .	300 á 350	Hortelanos de. . . . .	200 á 220
Cerrajeros de. . . . .	300 á 350	Jardineros de. . . . .	200 á 250
Caldereros de. . . . .	300 á 350	Jornaleros de. . . . .	150 á 200
Carreteros de. . . . .	150 á 200	Lavanderas de. . . . .	80 á 100
Confiteros de. . . . .	150 á 200	Peluqueros de. . . . .	100 á 150
Costureras de. . . . .	150 á 200	Pintores de. . . . .	120 á 200
Carniceros de. . . . .	90 á 150	Panaderos de. . . . .	150 á 175
Carrromateros de. . . . .	100 á 180	Plateros de. . . . .	150 á 200
Criados varios de. . . . .	100 á 180	Planchadoras de. . . . .	100 á 170
Criadas de. . . . .	80 á 150	Picapedreros de. . . . .	200 á 300
Cocheros de. . . . .	250 á 400	Relojeros de. . . . .	300 á 400
Ebanistas de. . . . .	300 á 400	Sastres de. . . . .	150 á 250
Escultores de. . . . .	300 á 400	Zapateros de. . . . .	200 á 300

Todas estas profesiones y alguna otra semejante que no se menciona, pueden optar al pasaje marítimo gratis y sin reintegro ú obligación de pagarlo en poco ni en mucho tiempo, advirtiendo que la residencia en el Brasil no es obligatoria por corto ni largo tiempo.

Si después de enterados por la guía véis alguna dificultad que no aclare vuestras aspiraciones para realizar el viaje, consultad á las agencias y en particular á la de esta capital que á correo seguido os será resuelta.

Huesca 1.º de Mayo de 1891.

El agente de «La Trasatlántica»,

# MARIANO FRAGO

# LA CATALANA

## FABRICA DE SODAS ESPUMOSAS

DE

# FRANCISCO BRAGULAT

ZARAGOZA

## REFRESCO DE MODA

De venta en casa de D. Mariano Miravé, Mercado Nuevo, 5. Unico representante en Huesca y su provincia á quien podrán dirigirse los pedidos.

Sodas espumosas de grosella, fresa, zarza, piña y naranja.

La extraordinaria aceptación que han alcanzado en Madrid, Zaragoza y otros puntos no menos importantes y en la seguridad que Huesca ha de dispensarles igual acogida, hace las dé a conocer en esta ciudad su fabricante,

*Francisco Bragulat.*

---

## VENTA

Se hace en pública y extrajudicial subasta de una casa sita en esta ciudad de Huesca, con su corral contiguo en la calle de Zarandía, número 14. En la notaría de D. Pascual Lasala, Coso-alto, número 29, el día 6 de Mayo próximo y hora de las 11 de su mañana, bajo el tipo de su tasación pericial, ó sean 7.195 pesetas, en la dicha notaría se hallan los títulos de propiedad á disposición del que los quiera examinar.

---

## OCULISTA

Pasa á la ciudad de Barbastro los días 1.<sup>o</sup> y 15 de cada mes el conocido médico-cirujano de Castillazuelo, D. **Constancio Mediano**, para visitar á cuantos deseen consultarle sobre las enfermedades de la vista. Gratis al que no obtiene la curación ó alivio manifiesto y á los pobres.

Horas de consulta: de 11 de la mañana á 2 de la tarde, calle Mayor, número 55 principal Barbastro, y en todo tiempo en el pueblo de su residencia CASTILLAZUELO.

---

## ORADOR DE ALPARAGIA

próximo á ésta ciudad.

Calle de San Salvador número 6, darán razón y cuantos detalles se pidan.

---

**SE** vende una báscula de 300 kilos de fuerza, sistema moderno en la redacción de este periódico informarán.

MODELACIÓN IMPRESA PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS.

Impresiones comerciales.

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE CASTANERA.



REVERENDOS PADRES

## BENEDICTINOS.

Los legítimos chocolates, de los RR. Padres Benedictinos son el mejor, más nutritivo y agradable de los alimentos.

Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate deben probarlos, en la seguridad los encontrarán de su más completo agrado.

Eminentes médicos los recomiendan como el manjar más delicado y de fácil digestión que puede ofrecerse á los convalecientes, niños y ancianos.

Véndese en toda España á los precios de 2, 2,50 y 3 pesetas libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

En todos los paquetes se acompañan instrucciones en Latín y en Español, con el método de hacerlo en las casas.

Evítense las numerosas falsificaciones é imitaciones, exigiendo siempre, el nombre BENEICTINOS en las etiquetas y los Escudos de la Orden en el cierre de los paquetes y grabados en la pasta del chocolate.

Unico depósito en Huesca: D. Antonio Soler.--Confitería.

## A LOS PROPIETARIOS Y ALBAÑILES.

### BALDOSA HIDRÁULICA SUPERIOR.

Esta baldosa ofrece sobre todas, ventajas y utilidades. No despide polvo y conserva el mismo brillo siempre. Con ella se hacen desde los más sencillos embaldosados, hasta los pavimentos de las más suntuosas moradas. Pueden elegirse infinidad de dibujos de gran gusto y magnificencia imitando maderas y haciendo juego con los muebles de las habitaciones. Para su colocación y conservación no ofrece ningun trabajo y puede adquirirse con relativa economía.

Para ver el muestrario y hacer los encargos, dirigirse á la Administración de este periódico.

Arriendo.—Se hace del piso 2.º de la casa número 23 de la calle de D.ª Petronila.—En el principal de la misma casa informarán.

# Los Profesores Dentistas MORENO HERMANOS,

tienen sus gabinetes situados

Calle de D. Jaime, I, 8,  
2.º frente á San Gil.

Calle del Coso núm. 41  
2.º frente al pa-eo

**ZARAGOZA.**

En sus gabinetes reciben consultas sobre todo lo perteneciente á su profesión. Especialidad en la colocación de dientes y dentaduras. Elixir dentrífico para la conservación de la dentadura. Establecimiento el más antiguo de Aragón.

SE arrienda el 2.º piso de la casa número 69 de la calle de San Lorenzo por ONCE pesetas al mes.—En la misma, en el número 67, ó en la botica de la calle de Ramiro el Monge, darán por menores, Huesca.

## PLANTA DE NOGALES

De muy buena calidad hay para vender en la Droga de Mariano Miravé, calle nueva del Mercado, número 3, HUESCA.

# ULTIMA HORA.

(Servicio especial de LA CRÓNICA).

Madrid 23, 9:45 mañana.

Crèese fácil que estalle la guerra entre Inglaterra y Portugal

Es muy probable que el Sr. Salmerón sea proclamado diputado á Cortes por el distrito de Gracia.—M.

Madrid 24, 10:25 mañana.

La policia ha detenido en Barcelona á un exteniente de artillería, encontrando en su domicilio algunos cartuchos de dinamita

En Roma ha ocurrido una terrible explosión, á consecuencia de la cual han resultado algunos muertos y 120 heridos.—M.